



impact sur la Russie qui a été surtout important dans la sphère financière. Ceci a contribué à déstabiliser encore plus le taux de change. Les prévisions pour 2015, comme celles du Ministre des finances, M. Siluanov, sont mauvaises et l'on annonce une récession de -4% du PIB. Il est possible que l'on pêche par excès de pessimisme, car d'autres éléments indiquent que l'économie russe résiste bien aux sanctions et pourrait rebondir dans le cours du 2ème semestre.

Mais, nouveau modèle de croissance s'impose désormais. C'est ce qu'a reconnu d'ailleurs le Président Poutine lors de son adresse du 4 décembre. L'importance du débat sur ce sujet ne date d'ailleurs pas de ces derniers jours[2]. La mise en place d'un modèle de financement (et bancaire) de développement « autocentré » (comme on peut le constater avec la mise en place du « système national de paiements ») met en lumière la dimension stratégique du taux d'intérêt, mais aussi celle d'un système bancaire performant[3]. En effet, tant que l'on considère que le rouble doit être stabilisé par des instruments de marché, ces taux resteront nécessairement élevés. Or, ils freinent, voire empêchent, l'économie russe de se diversifier et de profiter de la dépréciation du rouble qui rend les producteurs russes plus que compétitifs que ce soit à l'exportation ou sur le marché intérieur.

En fait, on constate que la politique de la Banque Centrale n'est pas cohérente que ce soit avec ses propres principes ou avec la situation que l'économie russe connaît. Pour lutter contre les effets de la déstabilisation du taux de change elle a fortement monté ses taux. Or, les taux d'intérêts pratiqués détruisent en effet les éléments de substitution à l'import qui existaient depuis cet automne et qui se développaient. La Banque centrale risque d'être désignée comme la principale responsable des difficultés économique qui s'annoncent. Les taux sur les prêts à l'agriculture pratiqués par les banques commerciales, en référence aux taux de la BCR, sont au minimum de 25% et plus proches de 35%. Les sociétés de leasing, y compris parapubliques comme la Rosselkhoz, sont en train de rapatrier massivement le matériel agricole au moindre défaut de paiement. Il en résulte que les producteurs agricoles ne peuvent acheter les semences et entretenir leur matériel. Beaucoup sont en défaut depuis l'an dernier. Une réaction de la part du gouvernement s'annonce et devrait prendre la forme de diverses mesures et peut-être de changements dans le gouvernement lui-même.

Il est donc clair qu'il y a de nombreux problèmes en Russie. Nul ne le nie. Mais, ces problèmes sont connus et reconnus comme tels. Peut-être que le sentiment de « bonheur » exprimé par 52% des russes traduit-il simplement le fait qu'existe la conscience que l'on sait où l'on va et que l'on a confiance, peut-être moins en certaines personnes du gouvernement que dans le système général de gouvernement, pour résoudre les difficultés qui ont surgi et qui surgiront. Dans le « Chant des Partisans », s'exprime justement cette idée d'une communauté de lutte et de projet où chacun sait ce qu'il a à faire.

« Ici chacun sait ce qu'il veut, ce qu'il fait quand il passe.

Ami, si tu tombes un ami sort de l'ombre à ta place.

Demain du sang noir séchera au grand soleil sur les routes.

Chantez, compagnons, dans la nuit la Liberté nous écoute... »

Cette idée correspond à une certaine définition du bonheur, non pas du bonheur hédoniste mais de celui qui se construit dans une lutte collective. C'est cela que, visiblement, le ci-devant Colombani ne peut et ne veut comprendre. Tout comme il ne peut comprendre que l'on veuille vivre dans un pays, la France ou la Russie, libre et souverain.

Il est vrai qu'il a choisi son camp, et que ce dernier n'est pas celui de la résistance.

Par Jacques Sapir (<http://russeurope.hypotheses.org/author/russeurope>) | 15 mars 2015

Notes

[1] Colombani J-M, « Heureux qui, comme un russe », publié dans Direct Matin, n° 1653, 12 mars 2015.

[2] Ivanter V.V, Nekipelov A.D. et Glazyev S.Yu (2013), « Problemy Dolgosrochnogo Sotsial'nogo-Yekonomicheskogo Razvitiya », Yekonomicheskie i Sotsial'nye Peremeny n°30 (6/2013), p.14-25. Disponible aussi sur <http://www.ras.ru/news/shownews.aspx?id=4f0a07e-8853-4eda-9428-5745f0654> (<http://www.ras.ru/news/shownews.aspx?id=4f0a07e-8853-4eda-9428-5745f0654>)

[3] Ivanter V.V., Uzyakov M.N, Ksenofontof ,M. Yu., Shirov A.A., Panfilov B.S., Govtvan' O. Dzh., Kuvalin D.B., Porfiriev B.N., « Novaya Yekonomika Politika – Politika Yekonomicheskogo Rosta », (2013), in Problemy Prognozirovaniya, n°6 (141), pp. 3-16.

Source: <http://russeurope.hypotheses.org/3622> (<http://russeurope.hypotheses.org/3622>)

 Tweet (<http://twitter.com/share>) 2

 Jean-Marie Colombani ()

Je soutiens Arrêt Sur Info (<http://arretsurlinfo.ch/donations/>)

- Accueil (<http://arretsurlinfo.ch/accueil/>)
- International (<http://arretsurlinfo.ch/category/international/>)
- Politique (<http://arretsurlinfo.ch/category/politique/>)
- Médias (<http://arretsurlinfo.ch/category/medias/>)
- Société (<http://arretsurlinfo.ch/category/societe/>)
- Culture (<http://arretsurlinfo.ch/category/culture/>)
- Vidéos (<http://arretsurlinfo.ch/category/videos/>)
- Silviacattori.net (<http://silviacattori.net/>)

- A propos (<http://arretsurlinfo.ch/qui-sommes-nous/>)
- Charte d'Arrêt sur Info (<http://arretsurlinfo.ch/page-d-exemple/>)
- Participer (<http://arretsurlinfo.ch/blog/>)
- Auteurs référencés (<http://arretsurlinfo.ch/auteurs/>)
- Contact (<http://arretsurlinfo.ch/contact/>)

- Pourquoi une donation ? (<http://arretsurlinfo.ch/pourquoi-une-donation-2/>)
- Proposez vos articles (<http://arretsurlinfo.ch/proposez-vos-articles/>)

(<http://arretsurlinfo.ch/tag/gaza/>)

<sup>Grièce</sup> (<http://arretsurlinfo.ch/tag/grece/>) Guerre au terrorisme (<http://arretsurlinfo.ch/tag/guerre-au-terrorisme/>) Hamas (<http://arretsurlinfo.ch/tag/hamas/>)

Intervention

(<http://arretsurlinfo.ch/tag/intervention/>)

<sup>Islam</sup> (<http://arretsurlinfo.ch/tag/islam/>) Lobby israélien (<http://arretsurlinfo.ch/tag/lobby-pro-israelien/>)

Manipulations politiques

(<http://arretsurlinfo.ch/tag/manipulations-politiques/>)

<sup>Maidan</sup> (<http://arretsurlinfo.ch/tag/maidan/>)

Mensonges d'Etat

(<http://arretsurlinfo.ch/tag/mensonges-detat/>)

<sup>MH17</sup> (<http://arretsurlinfo.ch/tag/mh17/>)

<sup>Novorossia</sup> (<http://arretsurlinfo.ch/tag/novorossia/>)

OTAN

(<http://arretsurlinfo.ch/tag/otan/>)

Propagande

(<http://arretsurlinfo.ch/tag/propagande/>)

Résistance palestinienne

(<http://arretsurlinfo.ch/tag/resistance-palestinienne/>)

Sanctions

(<http://arretsurlinfo.ch/tag/sanctions/>)

Stratégie de la tension

(<http://arretsurlinfo.ch/tag/strategie-de-la-tension/>)

<sup>Syria</sup> (<http://arretsurlinfo.ch/tag/syria/>)

Terrorisme israélien

(<http://arretsurlinfo.ch/tag/terrorisme-israelien/>)

Terrorisme takfiri

(<http://arretsurlinfo.ch/tag/terrorisme-dijhadiste/>)

<sup>Vladimir Poutine</sup> (<http://arretsurlinfo.ch/tag/poutine/>)

Vladimir Poutine

(<http://arretsurlinfo.ch/tag/vladimir-poutine/>)